

Les ressources forestières du Mexique, 1993

En millions d'hectares

Type de forêt	Total des ressources	Disponibilité commerciale
Espèces des climats tempéré et froid	25,4	15,0
Bois tendre	17,3	
Bois dur	8,1	
Forêts tropicale et subtropicale	24,2	6,0
Forêts de hauteur moyenne et basse	19,7	
Futaies	4,5	
Total	49,6	21,0

Source : *Cámara Nacional de la Industria Forestal (CNIF)*, Chambre nationale de l'industrie forestière.

ressources naturelles et à la pêche, la productivité du secteur mexicain de la forêt est inférieure d'environ 40 pour 100 à la moyenne mondiale.

L'importance du sous-secteur du bois a diminué dans l'économie au cours des dernières années, à la fois en termes absolus et relatifs. La production des produits du bois a baissé d'un tiers entre 1987 et 1993, et de 10 pour 100 en 1993 seulement. La part de ce sous-secteur du produit intérieur brut (PIB) a chuté de 1,3 pour 100 en 1987 à 0,9 pour 100 en 1993. En 1994, la production a été légèrement plus élevée qu'au cours de l'année précédente.

Jusqu'à récemment, toute la production de bois d'œuvre du Mexique provenait des forêts en friche par opposition aux plantations commerciales. En 1994, 76 pour 100 de la production a été vendue sous forme de bois équarri et environ 7 pour 100 au secteur des pâtes et papiers. Plus des trois quarts de la production de bois d'œuvre provenaient de cinq États. Le Durango est le principal État forestier avec 30 pour 100 de la production.

La dévaluation du peso intervenue en décembre 1994 a ravivé temporairement ce secteur. Les producteurs mexicains éprouveront toutefois des difficultés à long terme à faire concurrence aux produits importés du bois. La production totale de bois en 1994 n'était que

de 6,4 millions de mètres cubes, une chute de 35 pour 100 par rapport à 1987. De plus, la production de 1994 ne représentait qu'environ 43 pour 100 de la consommation intérieure qui est évaluée à 15 millions de mètres cubes.

LA PÂTE DE BOIS

Au Mexique, la pâte de bois est connue sous le nom de *celulosa*. Ce secteur a été durement touché par la libéralisation du commerce. La production nationale est tombée de 551 000 tonnes en 1988 à 276 300 en 1994. En 1994 uniquement, la baisse a été de près de 20 pour 100. Ce secteur a souffert des surplus mondiaux de pâte entre 1991 et 1993 et quatre des neuf usines de pâte du Mexique ont dû fermer. La reprise des prix en 1994 et la dévaluation du peso ont permis depuis à deux usines de rouvrir.

À la suite de ces diminutions de la production nationale, les importations de pâte à papier ont augmenté

Production de pâte de bois

En milliers de tonnes

	1993	1994
Pâte de bois blanchie	92,7	57,7
Pâte kraft à fibre courte	27,7	27,7
Pâte de bois non blanchie	88,4	74,2
Pâte cellulosique blanchie	121,3	116,7
Pâte cellulosique non blanchie	0,1	0
Pâte mécanique	13,4	0
Total	343,6	276,3

Source : *Cámara Nacional de las Industrias de la Celulosa y del Papel (CNICP)*, Chambre nationale de l'industrie des pâtes et papiers.

de 32 pour 100 en passant de 470 600 tonnes en 1987 à 619 000 en 1993.

La reprise à long terme dans le secteur de la pâte nécessitera des usines plus importantes pouvant tirer parti des économies d'échelle. La capacité moyenne annuelle de production des usines mexicaines est de 100 000 tonnes alors qu'à l'échelle internationale, elle est d'environ 250 000 tonnes.

LE SOUS-SECTEUR DU PAPIER

Il y a huit usines de pâtes et papiers et 58 fabricants de papier au Mexique. La capacité de production de papier a atteint un sommet avec 3,8 millions de tonnes métriques en 1991 pour diminuer sensiblement

Consommation de fibres, 1994

	Production nationale	Produits importés	Total
Pâtes de première fabrication	288,0	394,3	682,3
Pâtes secondaires	1 600,0	947,1	2 547,1
Total	1 888,0	1 341,4	3 229,4

Source : *Cámara Nacional de las Industrias de la Celulosa y del Papel (CNICP)*, Chambre nationale de l'industrie des pâtes et papiers.